

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CARTA DE MELILLA

Tras el papel del decorado

También tenemos nosotros amigos en Africa que nos informan de cosas que debemos saber. Y a nuestra vez, nosotros al público, que también lo debe saber. La última carta que recibimos es de Melilla, y se refiere principalmente a la reciente visita que han hecho los infantes a aquella población. Es muy curiosa.

Los infantes habrán salido encantados de la plaza, donde, como en las gloriosas escenas de «El rey que rabió», no se les ha enseñado más que la parte agradable. El anverso bonito de la medalla, tapando el reverso poco decente.

Con anterioridad estaban preparados los campamentos que habían de ser visitados, pues, como es sabido, estas visitas se parecen a los registros municipales que antiguamente se hacían en las tahonas de Madrid: se avisan con días de anticipación.

Por tanto, se habían cambiado las tiendas de campaña, viejas e inútiles, por otras nuevas. Los soldados también recibieron trajes presentables. La decoración cambió por completo. Pero al día siguiente de la visita, cuando sólo quedaban ya los de casa, los que están en el secreto de la trama, se recogió lo nuevecito y otra vez volvieron a su lugar los viejos artefactos, que no debían haber contemplado ojos augustos.

Para preparar la visita que se hizo a los hospitales, se estuvo, previamente, blanqueando y pintando hasta de noche; se renovó todo el menaje, así como la ropa de las camas... ropa y menaje que, como se hizo en los campamentos, fué recogido apenas los visitantes volvieron la espalda.

A la Junta de Fomento tampoco le faltó ningún requisito. El ingeniero de esta Junta—que estaba en espera de la recompensa a que le ha hecho merecedor el haber dejado perderse la gran guía titán, y gracias a la admirable sabiduría y previsión del cual, apenas se mueve un poco de levante el puerto sale de estampa—dió al contratista Antonio Ramos 300 pesetas para que arreglara el paso de la comitiva, cuatro de las entre vías; también le dió todo el cemento y los materiales necesarios; la condición era que había de realizarlo en dos días. En uno y medio lo hizo, e invirtió 75 de las 300 pesetas que percibiera.

Los concursos, como está ordenado, para las obras? No conviene. ¿Cómo iba a dar el Sr. Torrente, por ejemplo, la arena y la grava, al precio que la da, si se cumpliera con lo ordenado?... ¿Para qué es el presupuesto de Africa si no?

El presidente de la Junta de arbitrios tuvo buen cuidado de que los infantes no viesen los barrios pobres, para que no se percataran de la miseria que en la plaza reina. En cambio, no economizó las pantomimas vistosas que hicieron creer que Melilla es una sucursal de Jauja. Tales como enarenar todas las calles por donde los infantes habían de pasar y tener una cuadrilla de peones recogiendo las chinitas que hubiera entre la arena, por si los caballos tenían caños en los cascos. Por esas mismas calles, sin enarenar y recién regadas, pasa todos los días nuestra caballería, sin que se tenga la preocupación de que los caballos pueden resbalar.

En la Junta siguen ejerciendo sus cargos los retirados del ejército, a pesar de que los presupuestos de este año no han venido aprobados todavía del Ministerio de la Guerra, donde parece que se han asustado del enorme coste de gratificaciones.

Y vaya otro caso en elogio de la excelente administración que hace el régimen que impera en Melilla. Para este mes se ha anunciado la su-

basta de tubos de cemento para alcantarillar el barrio del Príncipe. En tubos de esta misma materia y con el mismo objeto, para el barrio del Hipódromo, se gastaron 8.000 pesetas. El barrio se empedró, sin hacerse el alcantarillado. Los tubos, que permanecieron apilados a la espalda del mercado, acabaron por ser destrozados por las pedradas de los chicos. Con lo que han resultado las siguientes economías: desperdiciadas las 8.000 pesetas que costaron los ovoides; necesidad, para hacer ahora el alcantarillado, de levantar todo el empedrado que se había hecho. Agregando a estas economías otra portentosa, la del sostenimiento del Parque, se convendrá en que del presupuesto de Africa no puede restarse ni una perra chica.

Y esto es algo, muy poco, de lo que había tras el decorado de papel que se puso al paso de los infantes en Melilla.

La verdad es que nos hace mucha falta ir a Tánger. Aquel campo—Melilla, Ceuta, Tetuán...—resulta ya estrecho para los... decoradores.

SI...; PERO, NO...

Estas líneas responden—ligeramente— a algo que se ha dicho ya por algunos correligionarios y a algo que, con la firma de un prestigioso socialista español, se ha publicado en EL SOCIALISTA de 1.º de mayo.

Se nos censura amistosamente—entre correligionarios no se puede o no se debe censurar de otra manera—a los que decimos o escribimos que el causante principal de la guerra europea es el imperialismo prusiano y personalizamos ese imperialismo en el kaiser. Y queriendo colocarnos en contradicción con nosotros mismos, se recuerda que toda la vida hemos dicho que las guerras no las declaran los reyes y que para los socialistas da lo mismo República que Monarquía. Por consiguiente, resulta feo que cualquiera de nosotros diga que Francia es el país de la libertad.

Refiriéndose a la influencia del emperador alemán, se nos recuerda que la nobleza ya no dirige los pueblos y que si algún aristócrata ejerce presión en el Gobierno de un país es en su calidad de capitalista. Y bien, respondemos nosotros: el kaiser, simplemente por ser emperador, no podría arrastrar a Alemania al desastre actual; pero sí podría, y ha podido, y lo ha hecho por ser emperador y representante supremo del capitalismo alemán, deseoso de dominar a las naciones débiles, debilitar a las poderosas y adquirir territorios.

Hemos dicho que lo sucedido obedece a un espíritu imperialista que podríamos llamar romántico? No, porque no hay imperialismo de esa especie. El kaiser ha provocado esta guerra porque desde el lugar que ocupa podía influir mucho en ello, y a ello le impulsaban, halagando su vanidad, los grandes capitalistas alemanes que ambicionaban convertir al mundo en un mercado para sus productos.

El capitalismo es el enemigo. Cierto. Y es cierto también que el capitalismo se apoya principalmente en la fuerza, y que los que constituyen esa fuerza, los matones a sueldo, han llegado a aprovecharse de su situación y de los mismos que les dirigen, para ponerse inaguantables.

Guillermo II, representante del capitalismo ambicioso y jefe sumo de los consabidos matones, podía hacer mucho y lo ha hecho. Tratárase de un rey-maniquí, que sólo se ocupase de presentarse a los sábitos en ceremonias brillantes, que pasara sus ocios en deportes inocentes y en fáciles conquistas femeninas, y no habría sido un peligro para Europa. Pero el kaiser, que tiene el espíritu de un verdadero capitalista—recuérdese su odio al Socialismo—agravado por su culto a las armas, ha podido utilizar lo preeminente de su situación para producir el actual estado de guerra.

Decir esto creemos que no es ningún disparate; está perfectamente de acuerdo con lo que se nos quiere recordar; no contradice la doctrina socialista, y no lo consideramos como la «aforación de una capa que fué superficial en el campo de las ideas».

Lo mismo da Monarquía que República, hemos dicho desde hace muchos años. Si...; pero, no... A los compañeros que pretenden hallar

inconsecuencia entre aquello que dijimos y lo que ahora se dice, ¿será necesario explicarles esos conceptos? No es necesario, porque saben tanto y más que nosotros, y por esto nos sorprende su argumentación. Pero lo explicaremos, sin embargo, por suponer que alguien más que ellos seguirá la lectura de estos renglones.

Para la esencia de nuestros ideales, la lucha de clases, lo mismo da un régimen político que otro, puesto que ambos se basan en el predominio capitalista.

Pero tiene otro aspecto la cuestión. Concretando los casos, podríamos decir que tanto vale la República como la Monarquía inglesa y alguna escandinava. Mas para un socialista, y aun para un simple trabajador apolítico, ¿es igual la República que la Monarquía alemana, rusa o española?

Se nos dice: «... En el Reichstag alemán se asentaban numerosos diputados socialistas y se legislaba en favor de la clase trabajadora (recuérdese la enorme reforma de los seguros obreros), en tanto en el Parlamento francés no tenía representación nuestro Partido y apenas se tanteaba una legislación favorable a los intereses proletarios...»

Pero aquella diferencia, ¿era debida al régimen político, o a la desigual organización de los trabajadores? En Alemania había un Partido Socialista fuerte, y en Francia, no. En cambio, véase cómo la democracia republicana francesa permitió que a los pocos años hubiese en su Parlamento tantos diputados socialistas como en Alemania, aun siendo inferior en cantidad de afiliados y en recursos el Partido francés. Si en Alemania existiera el régimen democrático electoral que en Francia, ¿cuán enorme no sería el número de diputados socialistas en el Reichstag? De otro modo, ¿cómo explicar el constante anhelo de los compañeros alemanes hacia el sufragio universal?

Ante las amenazas de los reaccionarios y realistas franceses, los socialistas de allí dijeron siempre y unánimemente que, en caso de peligro, ellos defenderían la República. Y la Internacional no les excomulgó porque no proclamaban ninguna herejía.

Como se ve, apelamos en nuestra argumentación solamente a hechos conocidos, vulgares, próximos, sin meternos en divagaciones filosóficas que no sabríamos desarrollar.

Económicamente, Monarquía es igual que República. Políticamente, no. Y como por las ventajas políticas puede la clase trabajadora llegar a obtener ventajas económicas, de ahí que no consideremos incompatible el ser socialista y preferir la República a la Monarquía.

La realidad nos dice que existen Repúblicas vergonzantes—¡pobre América central!—, como hay Monarquías constitucionales vergonzantes, donde están escritos muchos derechos, muchas libertades y todos son burlados por las clases poderosas. Pero, al menos, están escritos y las masas sólo tienen que aprender a estimarlos, cosa más fácil que conquistarlos.

Y terminaremos recordando que en Alemania mismo, no muchos meses antes de la guerra, la Democracia Socialista, en una de las batallas sostenidas contra los abusos, los excesos, las exigencias crecientes de aquel imperialismo que siempre nos presentó como un enemigo formidable, hizo declaraciones explícitas, asegurando que apoyaría la implantación de una República burguesa en sustitución del actual régimen monárquico imperial.

Y esto pensamos que quiere decir algo...

Juan A. MELIÁ

La cuestión de Tánger.

Cree Sánchez Toca.

El Sr. Sánchez de Toca, hablando de la cuestión tangerina, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Tánger, por razones étnicas, es completamente español, si quiera ahora tenga allí Francia indudable influencia.»

Sin Tánger, a juicio del Sr. Sánchez de Toca, no podemos hacer nada en Marruecos, donde, digase lo que se quiera, nuestro protectorado ni siquiera comenzó, puesto que cuanto se habla de autoridades españolas es pura fantasía.

En general, cree que estamos llevando a Marruecos la misma política que antes llevábamos a Ultramar.

«Tánger—añadió—nos pertenece. Debe dársele, sin limitación alguna.»

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

POETAS SOCIALISTAS

INVITACION

Cantad poetas nuevos los modernos anhelos,
las ansias de estos tiempos de inquietantes audacias;
fuera ya preciosismos: arrastrad por los suelos
los prestigios caducos de las aristocracias.

¡Cesad en vuestro elogio! Las damitas gentiles
sin sangre y sin vigor de vuestros madrigales
no merecen los cantos de poetas viriles
que imaginan un mundo de hombres sanos e iguales.

Esas manos ebúrneas, de marquesas viciosas,
que danzan con abates ligeros y galantes,
no merecen, poetas, que deshojéis las rosas
de vuestro recio número en sonetos brillantes.

No es la eurtimia de un pecho. lo que debéis cantar,
por sublime que sea la mujer que lo ostente,
mientras miles de pechos no hagan más que llorar
al hijo asesinado, que siempre estará ausente.

Si queréis ojos llenos de añoranzas y penas,
no busquéis entre damas angustias y admirables:
mirad esas mujeres que en trágicas cadenas
pasean por los muelles sus vidas miserables.

Esas santas mujeres de talleres y usinas,
esqueléticas, tristes, miserables, dolientes,
precisan, ¡oh cantores de prestigiosas ruinas!,
unos versos vibrantes que iluminen sus frentes.

Canciones que sean himnos de esperanza y amor;
elogios que sublimen su condición de esclavas;
versos que profeticen un porvenir mejor

y estremezan sus almas en sacudidas bravas.

Porque son desgraciadas, y la felicidad
jamás la conocieron estas trabajadoras,
debéis cantar, poetas, la fuerte idealidad
de sus aspiraciones justas, vindicadoras.

¡Basta ya de noñeces! La vida no son sartas
de perlas y diamantes; hay algo más que lagos,
que lirios y nenúfares; las gentes ya están hartas
de sonatinas cursis y serviles halagos.

La vida, que es de carne, se ríe del marfil
con que alzaron sus torres los troveros del día,
que nos hablaron siempre de mañanas de abril,
faltos siempre de audacia, de santa rebeldía.

Y es muy grande el dolor del pueblo proletario;
y es muy fuerte su anhelo de justicia y de paz,
para matar el tiempo repitiendo el rosario
de imágenes sin brillo, de un encanto fugaz.

Algo más transcendente los poetas harán,
porque los nuevos bardos mirarán el futuro
y entre las gentes azules al fin florecerán
las blancas azucenas de un pensamiento puro.

Y si, poetas llenos de sano cretimiento
se suman a los otros que luchan con sus brazos,
será posible un bello genial resurgimiento
y fraternos los hombres podrán cambiar abrazos.

Y el musical encanto de las fuentes sonoras,
y el arrullo galante y el idilio fecundo,
todo..., podrá cantarse cuando nuevas auroras
de paz y de justicia iluminen el mundo.

Óscar R. GONZÁLEZ

La Fiesta del Primero de Mayo.

EN PROVINCIAS

ANDUJAR.—La banda de música de la localidad recorrió las calles de la población, tocando diana.

A las cinco de la tarde se puso en marcha la manifestación, compuesta de todas las Sociedades Obreras, asistiendo 4.000 manifestantes, precedidos por la banda de música de la localidad.

En medio de la marcha, frente al Centro de albañiles, desde uno de los balcones, hizo uso de la palabra el compañero Emilio González, alentando a las masas obreras y protestando contra la carestía de las subsistencias.

Una Comisión subió al Ayuntamiento, desde donde el compañero Lucas Uceda dió lectura a las conclusiones que han de ser elevadas al presidente del Consejo de ministros.—C.

BEJAR.—A las ocho de la mañana se reunieron todas las Sociedades pertenecientes a la Federación textil, Federación de constructores, Agrupación Socialista, estudiantes y dependientes de comercio en el Centro Obrero textil, de donde partió la manifestación, presidida por las Juntas Central y Comité de constructores, con los presidentes de todas las Sociedades, recorriendo las principales calles de la población y acompañados de la banda de música que dirige el compañero Gonzalo Martín.

Todas las banderas llevaban un crespo negro por los muertos en la maldita guerra europea.

Terminada la manifestación, celebróse un mitin en el espacioso local del salón de Variedades, no bajando de 1.500 los concurrentes, teniendo que quedarse mucho público fuera.

Presidió el compañero Eusebio Benito, y pronunciaron fogosos discursos de propaganda los compañeros Gregorio Martín, de la localidad; Santiago Pizo y Rafael de Castro, de Salamanca, y Pérez Infante, de Madrid, siendo todos muy aplaudidos.

Por la tarde, la banda de música tocó bonitas piezas de concierto, que amenizaron la fiesta.—C.

SANTANDER.—Desde las cuatro de la mañana se oyeron disparos de cohetes anunciando la solemnidad del día.

A las seis tocó varias obras, frente al Centro Obrero, la Agrupación musical de la Casa de Caridad.

A las seis y media, la banda municipal recorrió la población, seguida de numeroso grupo de obreros.

A las diez dió principio el mitin en el domicilio social de la Federación, que estuvo concurrencísimo.

Ocuparon la tribuna el presidente, B. Alonso, y los propagandistas B. Hernández y A. Vayas, recibiendo ambos grandes ovaciones y repetidas llamadas al orden del delegado de la autoridad, cuando soslayaban el asunto de la guerra europea, promoviendo una protesta airada de los asistentes al acto.

Se aprobaron las conclusiones generales, añadiendo la de indulto de los condenados de Benagabón, y se recaudaron pesetas 16,25, para los presos de Penagos.

A las doce se efectuó la manifestación ante el Gobierno civil, donde se entregaron las conclusiones, protestando la Comisión contra las impertinencias del delegado de la autoridad, y dirigiendo luego la palabra a los manifestantes, desde los balcones, el compañero Alonso.

Por último, a las cinco de la tarde, se depositó una corona en la estatua del sabio biólogo Augusto G. de Linares, haciendo el compañero Vayas un discurso en el que explicó las relaciones cordiales que existían entre aquel hombre insigne y los trabajadores.

Parte de los comercios santanderinos cerraron sus puertas, como adhesión a la fecha obrera.—C.

PUERTOLLANO.—Se ha celebrado la internacional fiesta del 1.º de mayo, por la organización obrera local, con una manifestación que ha recorrido las principa-

les calles y los barrios obreros, asistiendo al acto la banda municipal.

A continuación se celebró el mitin en la plaza de toros, haciendo uso de la palabra los camaradas José Guerrero y Luis Gil, y D. Germán Inza, y el joven catódrico del Instituto de Segovia, D. Antonio Jaén.

Todos pronunciaron ardorosos discursos, recomendando la asociación de todos los oprimidos.

En la manifestación ondeaban las banderas de la Agrupación y Juventud Socialistas, Albañiles, Mineros y Metalúrgicos.

Se aprobaron las conclusiones generales que por conducto de este Ayuntamiento fueron remitidas al jefe del Gobierno.—C.

LA CAROLINA.—Organizada la Fiesta del Trabajo del 1.º de mayo por la Federación de Sociedades Obreras de esta localidad, se celebró con una digna, que recorrió las calles tocando himnos dedicados a la Fiesta del Trabajo.

El Centro estaba adornado con las banderas de las organizaciones allí domiciliadas.

A las tres se celebró el mitin en la plaza Mayor, y estuvo concurrendísimo, tomando parte en el acto los compañeros Miguel García, en representación de Zapateros; Juan Díaz H. Elavero, en representación de los Mineros; Manuel del Valle, por los Panaderos; Cesáreo Martín, de Madrid, y el veterano Leopoldo Garrido, alma de los trabajadores de La Carolina, en representación del Partido Obrero.

Terminado el mitin, la manifestación, con la banda municipal, recorrió las principales calles de la población hasta el Centro Obrero, donde se disolvió al grito de: ¡Viva el 1.º de mayo y la Internacional Obrera!—C.

MONTILLA.—A pesar de los trabajos de zapa hechos por los sindicalistas, como en años anteriores se ha celebrado la Fiesta del Trabajo.

Estos elementos, haciendo suya la causa de la burguesía, en el deseo de contrarrestar en todo a los socialistas, aconsejaban a los obreros no abandonasen el trabajo y no asistieran a la manifestación; varios compañeros que por la mañana repartían panfletos convocando a todos los trabajadores a celebrar nuestra Fiesta fueron objeto de insultos.

A las diez en punto de la mañana estaban frente al Ayuntamiento, lugar en que se organizó la manifestación, 2.000 personas.

Comenzó el desfile a las diez y cuarto, yendo a la cabeza nuestra bandera socialista y la republicana, los gremios de agricultores, carpinteros, albañiles, zapateros y curtidores, todos con sus respectivas banderas y la banda de música municipal, que cerraba la manifestación, tocando la *Marsellesa de la Paz*.

Recorrido el itinerario, una Comisión hizo entrega al alcalde de las conclusiones designadas por el Comité Nacional.

Desde los balcones de la casa Ayuntamiento pronunciaron discursos José Pedraza, presidente de la Sociedad de Carpinteros; Francisco Aragón, de Sevilla, y Francisco Zaira, presidente de la Agrupación Socialista, y fué disuelta la manifestación con el mayor orden.—C.

CANETE LA REAL.—El día 1.º de mayo se celebró la manifestación con gran entusiasmo; partió del Centro Obrero a las once, terminando a las tres de la tarde; en medio del itinerario marcado se celebró un mitin, en el que tomaron parte varios compañeros de la localidad, Francisco Hueso, de Teba, y José Rodríguez, de la Agrupación Socialista de Málaga.

Después de concluida la manifestación se hizo una colecta para EL SOCIALISTA, que dió por resultado 7,50 pesetas.

La manifestación se disolvió con el mayor orden.

La Juventud Socialista, a la cabeza de la manifestación, con su bandera, que se acaba de inaugurar, cantaba himnos socialistas y la *Marsellesa de la Paz*. Todos los actos estuvieron concurrendísimos.—C.

LOGROÑO.—A las once de la mañana se celebró en el teatro Bretón de los Herberos un mitin para celebrar el 1.º de mayo, en el que hablaron el compañero doctor Madinabeitia, de Bilbao, y el sindicalista zaragozano Lacort, que fustigaron a los burgueses y aconsejaron la Asociación.

El público aplaudió calurosamente a los oradores.

A la puerta se colocaron unas banderas para recoger donativos para los presos de Ceniceros recogidos una buena cantidad, que les fué entregada en la cárcel, donde les visitaron muchos compañeros.

Por la noche hubo función en el teatro. Corresponsal.

LA GUERRA

En Francia y Bélgica no ha ocurrido cambio alguno en la situación. Las operaciones se han limitado a varios ataques de los alemanes que han sido rechazados. —En las fronteras de los Imperios centrales sólo se señala la presencia de patrullas alemanas en las proximidades de Libau (Curlandia) y haber sido contenida la ofensiva de los austroalemanes en la Galitzia occidental y en los Cárpato. En los círculos militares rusos se considera la invasión de Curlandia por los alemanes como un simple «raid» sin importancia estratégica alguna. —De los operaciones en los Dardanelos no hay noticias. —Se acentúa el pesimismo sobre las relaciones italoaustriacas.

COASAS

Nobles y magnánimos.

Juan Cantero Arias, de ochenta y dos años, entró a servir en casa de los duques de Medinaceli en el año 1852, y sigue sirviendo. Total, sesenta y dos años.

Manuel Sánchez, de sesenta y seis años, sirve a los de Villahermosa desde junio de 1858; a Enrique Fierros, de sesenta y cinco, le molestan los Fernán-Núñez desde el 1.º de noviembre del 66, y José González, de sesenta y siete años, se ha estado desfilando en la casa de de Sotomayor cuarenta y siete años.

También han sufrido este martirio: Sebastiana del Castillo, que entró al servicio en casa del marqués de la Habata en el año 1864 y ahora lo hace en casa de Bivona.

Tomasa Puebla sirve a Comillas hace cuarenta y tres años, (¡qué bien enterada estará de las cosas de los López!) Victoriano Maisonave tiene cincuenta y cuatro años, lleva sirviendo desde el 74, y sigue haciéndolo en casa de los Orgaz, y Encarnación Gago sirve también a los Hoyos desde el 1877.

Esta estadística la considero curiosísima y digna de un ligero comentario. ¡Sesenta y dos años sirviendo!

Qué sufrimientos tan grandes habrán sido los de Juan Cantero.

Pero como sus compañeros de servicio en casa de los grandes, ya recibió su premio.

Ayer se reunió la grandesa, presida por D. Alfonso y todos los presentes, muy uniformados y muy magnánimos, en honor a San Francisco de Borja y no a sus sirvientes. Acordaron entregar a Juan, Manuel, Enrique y José, y a Sebastiana, Tomasa, Victoriana y Encarnación, en premio a su virtud aislada y sufrimientos en vida, un retiro para la vejez.

Y los dieron para acabar sus años perros una cartilla de 500 pesetas a cada uno!

Para esto se reunieron; con misas, sermones, se adoraron las santas reliquias y tocaron los alabarderos.

San Francisco de Borja, patrón de la grandesa, debió reírse ayer mucho al ver la magnanimidad de los buenos congregados.

Entre los presentes había muchos que ostentaban la Cruz de San Hermenegildo.

Esta cruz todos sabéis que se concede en el ejército a un determinado número de años de servicio, el de la tercera parte que ha estado sirviendo día tras día Juan Cantero, a un cruzado. El jefe de las Ordenes militares les concedió ayer a estos fieles servidores en nombre de sus amos 500 pesetas para que sean felices.

Y los pobres citados, acostumbrados a servir, sirvieron ayer de comarsa de la pantomima organizada en honor del bueno de San Francisco.

El marqués de Comillas ha sido espléndido, una vez más en su vida, con sus sirvientes. Pero él dirá. En mi casa antes se comerciaba con los negros; demasiado caro y ahora que no sólo no comercio, sino que a los sesenta y dos años de servirnos Juan le doy 500 pesetas, a 8 pesetas de premio por año.

¡Caray que los negros van mal y no se sacan leyes de escudada todos los días!

Francisco JOSÉ

LOS SOCIALISTAS ALEMANES

En estos tiempos en que tantas necesidades se publican a diario en la Prensa respecto a la actitud de los socialistas alemanes, sin matices ni reservas, sin distinción entre aquellos que, como Liebknecht y Bernstein, luchan heroicamente por sus principios y los que los han traicionado, conforta el ánimo leer la bella página que Ernesto Denis, profesor de la Sorbona, consagra a la cuestión en su hermoso libro «La guerra».

Estudiando las responsabilidades de los que han premeditado la guerra y han provocado la ruptura, examina la actitud de los socialistas, y dice:

«Conocemos muy mal los incidentes que precedieron al voto de los créditos militares en el Reichstag, el 4 de agosto, y las razones que decidieron a los diversos partidos. Pero algunos informes indirectos y fragmentarios que han llegado hasta nosotros, nos permiten sin embargo deducir que la extrema izquierda no se resignó a conceder los créditos para la guerra sin serias dudas y después de una dolorosa lucha de conciencia.

Sodoma se hubiese salvado a contar con un solo justo. Alemania lo ha encontrado — un poco tarde — en Liebknecht, que no ha querido menguar por más tiempo un nombre reverenciado. El *Vorwärts* ha desmentido valerosamente las ridículas acusaciones lanzadas contra nuestros soldados y ha condenado, cuanto se lo han permitido las circunstancias, las horribles salvajadas del Estado Mayor prusiano. Hace falta heroísmo para ello.

En ciertos momentos de negrura, las almas mejor templadas se nublan por la ola de la locura ambiente, y la justicia más elemental obliga a saludar con un entristecido respeto el valor y el esfuerzo moral de algunos corazones intrépidos que intentan, al menos, luchar contra la corriente y conservar una apariencia de sangre fría entre el delirio universal.

A la manera que algunos esclavos de otro tiempo delectaban en las Catacumbas de la Roma imperial el libro donde veían nacer un mundo nuevo, acaso ahora en los talleres, algunos obreros, mo-

mentáneamente impotentes y desamparados, tiran su sueño de fraternidad universal y preparan la resurrección de una Alemania nueva, lavada de sus manchas de sangre y de barro.

Honor a los que entró los gritos de una multitud estúpida, mantienen firme y en alto el estandarte del porvenir!

¡Piedad para los que han sido engañados y han creído de buena fe combatir el zarismo! Esperemos y confiemos en los que buscan entre las tinieblas la luz y se aperciben de que el péñon de los Hohenzollern no podrá ser nunca la bandera de la Internacional.

El autor de esta página admirable que todos nuestros camaradas se complacerán en leer y releer no es socialista; sin embargo, es un sabio de espíritu vasto y generoso que ha escrito un libro animado del más ardiente patriotismo, y en el cual el proceso del imperialismo alemán está trazado de mano maestra.

La nobleza de sentimientos y alteza de miras, con las cuales se pronunciaban, son dignas de todo elogio.

Jean LONGUET

La guerra y el Socialismo.

(DE NUESTRO EXTRAORDINARIO)

La máscara de la diplomacia no dejará nunca al descubierto las razones del por qué de la lucha fratricida que asola a Europa desde el verano último.

Las cancillerías alemana, inglesa, francesa y austriaca acumulan unas sobre otras las culpabilidades de un imperialismo, sin que al fin respetará la verdad de las causas que lo motivaron.

Nosotros, los socialistas, hemos de proclamar que hemos sido los únicos a luchar tenazmente para evitarla con nuestras campañas antimilitaristas, y como conclusión, sentamos la afirmación de que la culpabilidad corresponde por igual a la codicia capitalista, en consorcio íntimo con el militarismo.

La clase burguesa, asustada de su propia obra, clamó con llanto de cocodrilo la intervención de la clase trabajadora internacional para que pusiera en juego su potencia colectivista y evitara la conflagración europea, y cuando se convencieron de que nosotros en modo alguno podíamos prestarnos a ser juguetes de sus maniobras agitadoras, entonces propalaron la falsa especie de nuestro fracaso e impotencia como Partido de clase.

En su ceguera de espíritu de Shylock no observan la contradicción de sus afirmaciones, puesto que si clamaron por que con nuestra intervención pusieramos término a la lucha o la evitáramos en su iniciación, es prueba irrefutable de que reconocían en nosotros una fuerza potente y efectiva, y ahora, al proclamar nuestro fracaso, no puede ser resultante más que de no haber podido lograr los deseos que sustentaban.

Del final de esta tragedia, producida por la avaricia capitalista mundial, ha de emerger más potente que nunca el Socialismo, sobre todos los ámbitos del mundo, puesto que la mejor propaganda en pro de nuestro ideal es el resultado de la misma guerra, que hará se hagan más sólidos los lazos de unión entre todos los hombres, sin distinción de razas ni nacionalidades, para dar al traste con los enemigos de la clase trabajadora, representados por el capital y su cortejo militarista, haciendo resurgir una época de fraternidad y amor para la Humanidad.

J. de VILLENA

Socialismo es religión.

Aunque el ideal del Socialismo es otro régimen, el de igualdad social, actualmente, y por la devoción a ese ideal, es religión.

Y lo es tan sufrida como el cristianismo de las catacumbas; tan humana como ese cristianismo primitivo, como todas las religiones resumidas en la moral. Y es más justa, de más palpable equidad y verdad. Porque esas religiones ofrecen la igualdad, la justicia distributiva, futura, para ultratumba. Siendo así que esa justicia en el presente, esa igualdad en el mundo que vivimos, es lo que la religión socialista tiene por credo.

Por eso no tan sólo los desheredados, los que han hambre y sed de justicia, son los creyentes de esa religión sufrida, humana y justa.

Lo son también, muchas o pocas, todas las conciencias rectas.

El Socialismo es, pues, religión civil, temporal si se quiere. Pero practicando mejor en lo presente todas las virtudes que en las distintas Iglesias y religiones monoteístas la salvación eterna.

Y así, son socialistas las virtudes cardinales:

Prudencia: para discernir lo malo de lo bueno, y combatir lo malo.

Justicia: para que se dé a cada uno lo que es suyo.

Fortaleza: a fin de conseguir esa justicia por la revolución de las conciencias, cuando sepan unirse con una voluntad y un pensamiento al ideal socialista los inconscientes y los descarriados.

Y Templanza: en los deseos y aspiraciones colectivos, para evitar retrocesos en esa labor revolucionaria.

Y así también genuinas del Socialismo las virtudes llamadas teológicas.

Fe. Pero fe socialista más que fe civil. Porque ésta, ¿cómo tenerla? En Espa-

ña, por lo menos, todo la quita: la extracción gota a gota del ahorro español para el derroche estéril de Marruecos; una pléyida de fábricas y de venales; un régimen que viene siendo para la nación como la sombra del manzanillo. De fe cívica no podemos hablar; no la tenemos.

De fe socialista, sí. De la fe en el comunismo, en la unión del proletariado; de la fe que, por ejemplo, se aconsejó poco hace, en un importante Congreso Obrero, a fin de sumarse a la Unión General de Trabajadores. Consejo, proposición desechada por un acuerdo ojalá que transitorio y no debido a recelos inexplicables que retrasan la intervención vigorosa del Partido Obrero en la Administración pública.

Fe socialista, todos; que esta fe es el éxito. Como su Esperanza es su bálsamo, y su Caridad su mejor dogma.

Esperanza socialista, que no es sólo confiar que es, además, estimulo para la acción que acerca al ideal. Qué es también esperar que abran los ojos esas pobres gentes ciegas, cobardes a la amañada o vendidas para servir de escabel, de luero o de lujuria a los relectores de Centros monárquicos y de umbráculos catequistas.

Y caridad, no al modo de las realceas y de su faldera la burguesía, no vaciando el monedero a las puertas de las iglesias, para llegar al automóvil entre vitores del hampa callejera.

No caridad oficial, que encuentre holgazanerías con la beneficencia; no los regalos donativos para Centros obreros apócrifos y olvidar el socorro a las familias de mineros víctimas de una reciente catástrofe; de la que no se exigieron responsabilidades denunciadas, en la que se premió como héroes a los salvados y se olvidó, el Gobierno olvidó a esas familias que, por aquel cruelísimo error de audición transmitido a todas partes, se quitaron el tapón que ya llevaban, para vestirse otra vez, y con él, más en el alma, emprender su camino de miseria.

Caridad socialista no es eso. No es ostentación, ni acto político, ni favor humillante.

Caridad socialista no es limosna: es ayuda, es solidaridad. Es, con el óbolo que remedia, la voz de afecto que lleva ánimos a las agrupaciones en lucha, a los camaradas perseguidos.

Aunque profano, éste es, a mi entender, el concepto de la religión socialista, que es, por antonomasia, la religión del proletario, la religión del trabajo y de la honradez.

Estáráo SAAVEDRA

¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos estás, expuesto a convertirte en criminal, y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

ordenanzas del Ministerio de la Guerra y los de la Brigada obrera.

En la iglesia. El pánico fué en la parroquia de Santa Bárbara inenarrable. Pero, a la vez, fué donde afuyeron la mayor parte de los auxilios.

Los efectos de la iglesia, imágenes, etcétera, fueron sacados a la calle. Las ropas de los santos y curas fueron transportadas por sirvientes de las casas contiguas a los domicilios de sus señores.

Los soldados también contribuyeron a sacar de la iglesia las imágenes. Estas sufrieron algunos desperfectos.

Mientras todos rivalizaban en estos trabajos, los curas se dedicaban a indicar un qué lugar de la calle debían depositarlas. A pesar de todos los santos y de la protección divina, los curas no se salvaron, saliendo todos a la calle inmediatamente.

Las autoridades. Acudieron en gran número al lugar del incendio. El gobernador, el alcalde, el jefe superior de policía, tenientes de alcalde, comisarios, etc., acudieron desde los primeros momentos.

También estuvieron el jefe del Gobierno, los ministros de Fomento, Instrucción Pública y Justicia.

También vimos a los presidentes del Tribunal Supremo y Audiencia, magistrados, fiscales y gran número de abogados.

Un muerto. El secretario de la Sala segunda criminal, D. José María Arsuada, pretendió salvar algunos efectos de su despacho. Cuando salía, cayó en una escalera de la Fiscalía, accidentado.

Trasladado a donde se hallaba el servicio médico, fué, a los pocos momentos, por haber sufrido un colapso cardíaco.

El reloj.—Los cables de la luz. A las dos menos cuarto de la tarde, el reloj del edificio, que está sobre la puerta principal, cayó a la calle. Momentos después, el salón de actos del Supremo, que está en la misma fachada, bajo el reloj, estaba convertido en una hoguera.

El fuego se cebaba principalmente en las fachadas de la calle del Marqués de la Ensenada y plaza de las Salesas, donde llegaba a los pisos inferiores.

Uno de los primeros cuidados de los

El 1.º de mayo y la guerra.

Los mismos que en años anteriores celebraban el 1.º de mayo como fiesta de Paz y de fraternidad humana, bátenos hoy con loco impulso a lo largo de interminables frentes de batalla pretendiendo exterminar al adversario.

¿Es que han abdicado esos millones de hombres, proletarios en su inmensa mayoría, de las ideas y de las aspiraciones acariciadas, de mejoramiento y de transformación social? ¿Es que han olvidado los sufrimientos del proletariado y renuncian para siempre a seguir laborando en pro de la causa más grande, más justa y más humana concebida?

No; ni han abdicado ni han olvidado. Pero una fuerza mayor a la suya, una fuerza superior hasta el presente a todas las demás fuerzas les ha impedido a la guerra, a la paz, a la destrucción de hombres y de cosas, a los sujetos a fatal locura exterminadora.

Esa fuerza es la de la burguesía, encarnada en el militarismo. Y el militarismo, pretendiendo fallar en la última instancia de los campos de batalla el largo pleito sostenido por los Estados europeos sobre el dominio de mercados, sobre la posesión de colonias, sobre el ensanchamiento y consiguiente fecundación de fronteras y sobre otros diversos conflictos, después de mantener durante largos lustros una paz armada que absorbió la riqueza de los pueblos en la promesa de una paz duradera, trajo sobre Europa la horrible catástrofe, sin ejemplo en la historia.

Pero a la burguesía, y en su nombre y representación al militarismo, no ha de ser posible repetir la suerte.

Cualquiera que sea la solución del actual conflicto, el gran drama de desolación universal no podrá ser fútilmente representado. A ello habrá de oponerse actores y espectadores, y aun la misma burguesía, que en su estado de suprema locura pone en inminente peligro de total bancarrota el predominio de su propia clase.

El horror a la guerra habrá de ser mayor si cabe después de consumada totalmente la catástrofe, no sintiéndolo, menos intenso los combatientes que consiguen escapar con vida.

Entonces, esos millones de proletarios, hoy combatientes, alejados de la perniciosa influencia momentánea ejercida por el ambiente guerrero que hoy respiran, habrán de trabajar con mejores bríos para conseguir extirpar de raíz todo germen de sangrientas luchas.

Mientras llega este deseado momento, no festejemos el 1.º de mayo, limitándonos a recordarle como fecha de concreción de ideales y como punto de partida de siembra de ideas, que si hoy no han podido detener la hecatombe europea acabarán mañana con la injusticia y la desigualdad económica entre los hombres.

J. COMPOSADA

El Palacio de Justicia, destruido.

A la una menos cinco se declaró un violento incendio en el Palacio de Justicia, que se propagó con una rapidez extraordinaria. A la una y cuarto estaba ardiendo todo el tejado del edificio, con exclusión de la parroquia de Santa Bárbara.

No se sabe a punto fijo cómo comenzó; pero la versión más autorizada es la de que se declaró en el Archivo del Tribunal Supremo.

Los empleados, vecinos, abogados y todos los que en el Supremo y la Audiencia se hallaban aseguran que sintieron sólo una pequeña explosión, seguida de una nube de humo que todo lo invadió.

Así, cuando los bomberos llegaron, ardía el edificio por sus cuatro fachadas.

Salvamento de vecinos y empleados. El último piso del Palacio de Justicia estaba dedicado a viviendas de los ujieres, ordenanzas y guardia civil. Iniciado el fuego en el piso alto, y propagado al tejado, pronto llegó a las viviendas de esta gente modesta.

Casi todos los que en el edificio habitaban han perdido sus ajueres y ropas. No pudieron salvar sino lo más preciso, dejando algunos incluso el dinero.

Algunos de los vecinos se salvaron con grave peligro de su vida. Tres niños y dos mujeres tuvieron que ser salvados por los bomberos.

Estas familias fueron recogidas en los establecimientos y portales cercanos. El espectáculo que ofrecen es dolorosísimo. Más de cincuenta familias sin hogar. Varias mujeres sufrieron accidentes.

El servicio de incendios. Con la prontitud acostumbrada llegó el servicio de incendios al lugar del suceso. Inmediatamente comenzó a salvar a los que aún estaban dentro del edificio incendiado y los trabajos para reducir el fuego.

La labor de los bomberos era difícil y arriesgada. Todo el tejado ardiendo, el plomo del mismo derretido, dificultaba la acción de los heroicos trabajadores.

El trabajo de éstos se dirigió principalmente a localizar el fuego e impedir que se propagase a la parroquia de Santa Bárbara.

Cooperaron especialmente al salvamento de personas y efectos los soldados

ordenanzas del Ministerio de la Guerra y los de la Brigada obrera.

En la iglesia. El pánico fué en la parroquia de Santa Bárbara inenarrable. Pero, a la vez, fué donde afuyeron la mayor parte de los auxilios.

Los efectos de la iglesia, imágenes, etcétera, fueron sacados a la calle. Las ropas de los santos y curas fueron transportadas por sirvientes de las casas contiguas a los domicilios de sus señores.

Los soldados también contribuyeron a sacar de la iglesia las imágenes. Estas sufrieron algunos desperfectos.

Mientras todos rivalizaban en estos trabajos, los curas se dedicaban a indicar un qué lugar de la calle debían depositarlas. A pesar de todos los santos y de la protección divina, los curas no se salvaron, saliendo todos a la calle inmediatamente.

Las autoridades. Acudieron en gran número al lugar del incendio. El gobernador, el alcalde, el jefe superior de policía, tenientes de alcalde, comisarios, etc., acudieron desde los primeros momentos.

También estuvieron el jefe del Gobierno, los ministros de Fomento, Instrucción Pública y Justicia.

También vimos a los presidentes del Tribunal Supremo y Audiencia, magistrados, fiscales y gran número de abogados.

Un muerto. El secretario de la Sala segunda criminal, D. José María Arsuada, pretendió salvar algunos efectos de su despacho. Cuando salía, cayó en una escalera de la Fiscalía, accidentado.

Trasladado a donde se hallaba el servicio médico, fué, a los pocos momentos, por haber sufrido un colapso cardíaco.

El reloj.—Los cables de la luz. A las dos menos cuarto de la tarde, el reloj del edificio, que está sobre la puerta principal, cayó a la calle. Momentos después, el salón de actos del Supremo, que está en la misma fachada, bajo el reloj, estaba convertido en una hoguera.

El fuego se cebaba principalmente en las fachadas de la calle del Marqués de la Ensenada y plaza de las Salesas, donde llegaba a los pisos inferiores.

Uno de los primeros cuidados de los

Noticias diversas.

Desórdenes en Evora. BADAJOZ.—Dicen de Evora que han ocurrido desórdenes con motivo de la disolución del Ayuntamiento.

El pueblo se puso de parte de los concejales destituidos, y a los gritos de 'Viva la República!' y 'Abajo los dictadores!' recorrió las principales calles de la ciudad.

La fuerza pública cargó sobre los manifestantes, y de la refriega resultaron algunos heridos.

Con motivo de la llegada a Oporto de Alfonso Costa hubo manifestaciones contra la dictadura.

Pérdidas de cosechas. MURCIA.—Ayer visitó al gobernador una Comisión del pueblo de Santoniera, pueblo que se ha quedado sin cosecha por la tormenta horrible del 27 de abril.

Un crimen por celos. GUADIX.—Ignacio Martínez asesinó a su esposa, Catalina Ruiz, y después se disparó un tiro en la sien, quedando muerto.

El pueblo, al conocer el horroroso crimen, quiso incendiar la casa. La causa de la tragedia fueron unos celos infundados que atormentaban constantemente al marido.

El matrimonio tenía cuatro hijos pequeños, que quedan en la mayor miseria.

Contra Melquíades Alvarez. GRANADA.—Se ha celebrado un mitin obrero, que resultó bien, en el teatro de la Alhambra.

Acudieron muchos trabajadores. Los oradores estuvieron acertados combatiendo al tráfuga.—Manzano.

Reclamaciones y huelgas.

La huelga de los hojalateros. SANTANDER.—Se ha solucionado favorablemente para la Sociedad de resistencia.

Esta ha logrado hacer pagar una indemnización de 60 pesetas, y conseguido ingresar en sus filas el obrero causante del conflicto.—Vasay.

Anticlericalismo en acción.

Ha sido enterrado civilmente un niño recién nacido, hijo de nuestros compañeros María Encarnación y Agustín Fidel. La madre sigue en estado satisfactorio. Sentimos la desgracia.

SUCESOS

Fallecimientos. En el Hospital provincial ha fallecido Catalina García Jiménez, de treinta y siete años, que el día 20 del pasado abril se arrojó, en un rato de desesperación, al patio de su domicilio, calle de las Amazonas, núm. 16.

También en el Hospital ha fallecido José López Díaz, de sesenta y un años, domiciliado en la calle de Méndez Alvaro, núm. 6, el cual fué atropellado por un ómnibus en la estación del Mediodía el día 21 de abril pasado.

El fallecimiento de Bibiana Legorburu y Larrañaga, ocurrido en el Hospital, se ha debido a las lesiones que sufrió al ser atropellada el día 20 del pasado abril, y no a haber atentado contra su vida, como por error se ha dicho.

De los tres casos se dió noticia a los Juzgados correspondientes.

Muerte repentina. Ricardo Liébana Serrano, de treinta y seis años, dependiente de la tienda de comestibles de la calle de Trafalgar, número 19, falleció repentinamente en la casa número 70 de la calle del Cardenal Cisneros, en el momento de abrir la puerta del cuarto la inquilina, parroquiana del expresado establecimiento.

Muerto por un automóvil. En la calle de Velázquez fué atropellado por un automóvil el niño de nueve años Enrique García.

La pobre criatura sufrió tan graves lesiones que al ingresar en el Gabinete Médico del barrio de Salamanca falleció.

El chófer, Antonio San Fernández, de veinte años, fué detenido.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA. PRINCESA.—A las diez (meda), Icaro.

ZARZUELA.—A las seis (popular, a precios populares), Las golondrinas.—A las nueve y tres cuartos (sencillo), La mala tarde.—A las once (doble), Mirentxu.

APOLO.—A las siete (sencillo), La panadereta.—A las diez y media (doble), Te la debo, Santa Rita, La Fornaria (en su repertorio) y La boda de Cayetana o una tarde en Amanián.

COMICO.—A las siete (sencillo), Isidrin o las cuarenta y nueve provincias y El frente de batalla (estreno).—A las diez y media (doble), Ideal recuelo y La gente baja (dos actos).

PARISH.—A las nueve y media, Éxitos sin precedente del colosal experimentador científico Onofroff, el domador Marek con sus leones, y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

en la mina mencionada no hay disparador para cambiar la marcha de las transmisiones, ni pasillos de seguridad para el tránsito del personal, además de no ser ni práctico ni teórico el jefe encargado de la mina.

Ahora el inspector del trabajo tiene la palabra.—Vasay.

Noticias generales.

Según El Siglo Médico, los cambios de temperatura han sido causa del aumento de la enfermedad en esta corte. Los catarros gripales están a la orden del día, y son muchas las familias cuyos individuos se han visto atacados por la gripe unos después de otros. Las formas gástricas del catarro son tan rebeldes que desesperran a médicos y enfermos, teniendo una duración larguísima.

Las congestiones pulmonares, cerebrales y hepáticas han sido también abundantes, produciendo bastantes defunciones. Los padecimientos gástricos, colibacilosos, paratíficos y algunas fiebres eberthianas han dado buen contingente a la morbilidad.

En los niños presentáronse casos de sarampión, viruela y tos ferina.

El día 6 del actual, a las cuatro y media de la tarde, se reunirá en la Económica Matritense, plaza de la Villa, núm. 2, la Junta gestora para la rebaja y unificación de las tarifas de los tranvías.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Consejo de Administración. Con motivo de la velada artística para la inauguración del salón de actos de la Casa del Pueblo, se ruega a todos los compañeros que deseen adquirir invitaciones pasen por la Secretaría núm. 19, desde las nueve de la noche en adelante.

Asociación Artístico-Socialista. La Artístico-Socialista convoca a junta general extraordinaria al cuadro activo y pasivo el 5 del corriente, a las nueve de la noche, en el Círculo del Norte, Fuencarral, 143.

Se ruega la puntual asistencia por tratarse de un asunto de interés.

Conferencia esperantista. La Asociación obrera esperantista «Libera Homo» dará una conferencia esperantista, con el tema de «El Esperanto y los intelectuales», a cargo de R. Merino y F. Moscico, que tendrá efecto en la Casa del Pueblo, en el salón pequeño, el día 9 del corriente, a las nueve de la noche. La entrada será pública.

Reuniones para hoy. En el salón grande: A las nueve de la noche, Asociación del Arte de Imprimir. En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Peones en general. En el salón terraza: A las nueve de la noche, Orfeón Socialista.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros ebanistas. En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Sociedad de Obreros fotográficos.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Orfeón Socialista.

Las Federaciones.

La de Obreros Alpargateros y Oficios anejos de España. El Comité Central de esta Federación celebró sesión el 27 de abril, a la que asistieron Serrano, García, Barceló, García Ferrero, Torres y Quirant.

Abonan cuota la Sección Feminista de Crevillente, febrero y marzo, y la de Alpargateros del mismo punto, marzo y abril.

Se despacha la siguiente correspondencia: Del compañero A. López Baeza, de Madrid, informando sobre asuntos que por este Comité le fueron solicitados.

De las Secciones de Crevillente, abonando la cuota de que se hace mención y sobre asuntos de régimen interior.

Se acuerda cursar una instancia al jefe del Gobierno, en cumplimiento del acuerdo del II Congreso.

Se designan en Comisión a los compañeros García, Torres y Alarcón para que efectúen, una vez remidos los datos que remitan las Secciones, la tarifa general de precios.

Se encarga a los compañeros García Ferrero, Quirant y Barceló hagan el trabajo de información que ha de remitirse al Instituto de Reformas Sociales sobre el trabajo de la mujer.

Se nombran en Comisión a los compañeros Serrano y García para que a su paso por ésta del compañero Largo Caballero, soliciten de éste una audiencia, al efecto de informarle de asuntos de bastante importancia para el desarrollo de la Federación; y por último, se acuerda escribir a las Secciones no federadas interesándolas de nuevo ingresen en la Federación.

Yrran completamente los individuos que proclaman el fracaso del Socialismo por haberse producido la tremenda guerra que hoy presenciarnos.

Precisamente dicha guerra, originada por el régimen capitalista y provocada por el militarismo germano, evidencia el fracaso de las ideas que sirven de fundamento a la sociedad burguesa y revela que únicamente en un orden social basado en los principios socialistas se venrán libres los hombres de tan horribles mactanzas.

Notas barcelonesas.

Los concejales republicanos y el alcalde.—¿Pastoreo tenemos?

Subsiste el pleito entre el alcalde de real orden y los concejales republicanos, con tendencias a agravarse.

Dándose cuenta del pobre papel que estaba representando, el Sr. Boladeres presentó la dimisión del cargo; más parece que después, azuzado por elementos de la derecha, no sólo está dispuesto a continuar en su sitio, sino que, armado de punta en blanco, cual nuevo Roldán, se apresta a la lucha contra los liberales barceloneses.

Es decir, se aprestan los dos bandos. Háblase de un mitin convocado por las izquierdas, en el cual parecen dispuestas a zarandear de lo lindo a quien tan sin consideración trató al Ayuntamiento, negándose a poner el visto bueno a un acuerdo suyo, se pretenda de que las Ordenanzas municipales disponen lo contrario, y circula el rumor de que las derechas, la Defensa Social, inclusive, están dispuestas a la celebración de otro acto de la misma especie, en el que, además de ponerse incondicionalmente de parte del Sr. Boladeres, le alentarán a la lucha después de convencerle de que no debe abandonar su puesto mientras siga mereciendo la confianza del Gobierno.

En estos términos está, o, mejor dicho, estaba planteado el conflicto hasta ahora.

A mayor abundamiento, los concejales radicales celebraron ayer una reunión, en la que acordaron continuar en la misma tesitura adoptada, hasta obligar al alcalde a presentar la dimisión.

Pero sabido es que los concejales proponen y Lerroux dispone.

Y según parece, Lerroux ha dispuesto que haya paz y que se arreglen las cosas de manera que, dando satisfacción a los partidarios bábeas, quede en el buen lugar que le corresponde el Sr. Boladeres.

Así parece desprenderse de la conferencia celebrada ayer en Madrid entre el jefe de los radicales y el Sr. Dato, la que comenta hoy algún diario, dando a entender que ya está hecho el arreglo, que de momento consistirá en una especie de tira y afloja, para acabar en una perfecta inteligencia entre el alcalde, los concejales republicanos, Lerroux y Dato.

De momento parece cosa hecha el inmediato viaje del alcalde a la villa y corte, y es de presumir que en Madrid quedará terminado el pastel en condiciones a propósito para ser servido y tragado por los bobalicones que esperaban ver surgir grandes acontecimientos con motivo del rompimiento del alcalde con los concejales republicanos.—J. C.

Los maestros y los ladrones.

Trabajos del Juzgado.

Ante el Sr. Gotarredona, juez especial que instruye diligencias con ocasión de las denuncias formuladas por el compañero Besteiro, han comparecido en calidad de testigos los concejales Valero Hervás, Bellido, Cortés Munera y Llorente, los cuales han manifestado que no conocen del asunto más que lo que se dijo en la sesión municipal.

El Sr. Gotarredona ha dirigido a los periódicos un edicto invitando a todos los hombres honrados y de buena voluntad que conozcan hechos relacionados con dicho asunto, para que lo pongan en conocimiento del Juzgado especial que instruye este sumario, y que funciona en la calle del General Castaños, núm. 1, piso principal.

Felicitaciones a Besteiro. La Juventud Socialista de Málaga, por acuerdo de su última reunión, hace pública su más entusiasta felicitación al compañero Julián Besteiro, por su valiente campaña de moralización en el Municipio de Madrid contra los ladrones de los maestros de escuela.

Como también su más enérgica protesta contra los concejales, chanchulleros y negociantes con el dinero del pueblo. ¡Abajo las inmundidades!

¡Vivan los representantes del pueblo!—Por el Comité: ANTONIO REINA, secretario.

Las rentas del obrero.

PUERTOLLANO.—Aún no han pasado ocho días que sucedió la espantosa explosión de una caldera que costó la vida a un obrero y dos heridos, teniendo hoy que lamentar otra triste nueva.

En el interior de la mina «San Vicente», el obrero picador José Parrilla García, de cuarenta y siete años de edad, casado y con cinco hijos, quedó muerto a consecuencia del desprendimiento de una enorme piedra de la galería donde trabajaba, que le aplastó el cráneo.

Se ha efectuado el entierro de la víctima, al que ha asistido todo el elemento obrero.

Es condenable la frecuencia con que se producen estos casos y que las Empresas mineras no activen el celo y pongan los trabajos con las seguridades que la ley ordena.—C.

Un obrero muerto. SANTANDER.—El día 1.º de mayo, trabajando en los lavaderos de la mina de «Ayo» Gerardo Azeona, de veintidós años, sufrió la fractura del cráneo, el cual quedó destruido.

Según se dice, ocurrió el accidente por imprudencia temeraria; y es lo cierto que

datos facilitados hasta las cuatro de la tarde.

Prestando socorro.

En las casas de las calles inmediatas han sido recogidas numerosas familias que vivían en el Palacio de Justicia y que han perdido todos sus enseres, ropas y dinero.

Aldecoa, enfermo. Al recibir la noticia del siniestro el presidente del Tribunal Supremo, Sr. Aldecoa, le afectó tanto que se ha puesto enfermo.

Sigue el fuego.

A pesar de los trabajos que se realizan, el fuego sigue avanzando en el interior de la iglesia de Santa Bárbara, por su parte derecha.

Una de las torres ha sido ya pasto de las llamas.

Todo lo de su interior de valor ha sido salvado.

A las cinco de la tarde todo el edificio del Palacio de la Audiencia puede considerarse perdido.

Las pérdidas son enormes, especialmente en el Colegio de Abogados, que ha desaparecido su famosa biblioteca.

La guardia civil de a pie y de a caballo, todo el Cuerpo de seguridad y vigilancia y alguaciles de los Juzgados impiden acercarse al lugar siniestrado a cientos de miles de almas que acuden a presenciar el incendio.

En la Casa de los Juzgados están el fiscal del Supremo, el de la Audiencia y la mayoría de los presidentes de Sala y magistrados.

El fuego de hoy es de los más terribles que se han presenciado en Madrid.

ULTIMA HORA

A última hora recibimos noticias de que el fuego con la misma intensidad. De vez en cuando se desploma el techo de algún piso o alguna pared.

Los técnicos aseguran que el fuego durará toda la noche y todo el día de mañana.

El rey ha estado visitando el lugar del siniestro.

D. Alfonso habló con el ministro de Justicia, al que dijo que presente en el primer Consejo un proyecto de reedificación del Palacio de Justicia, a fin de aprobarle él en el próximo Consejo, que ha de celebrarse en Palacio.

LA POLITICA

El jefe del Gobierno manifestó hoy a los periodistas que el marqués de Valdeiglesias le había entregado un estado, en el que se ve cómo a pesar de las circunstancias económicas, los Pósitos han prestado en el año 1914 pesetas 19.194.495 a 120.446 labradores, y que en el mismo año han sido renovados 16.526 préstamos, por valor de 4.079.995 pesetas.

Reintegraron voluntariamente 96.879 deudores préstamos hechos por valor de pesetas, 15.783.510 y por procedimiento ejecutivo se recaudaron 1.177.638 pesetas, correspondientes a 7.748 deudores.

Los Pósitos tienen en poder de deudores un capital de 78.716.992 pesetas.

En Caja, el 31 de diciembre último tenían 11.019.327 pesetas, y en bienes y valores 5.899.667 pesetas.

En junio, el capital de los mismos asciende a 95.228.053 pesetas.

A la serie de discursos políticos de actualidad se añadirán en breve el del Sr. Dato, en el Círculo conservador, y otro, en el teatro de la Zarzuela, del señor Vázquez Mella.

También se dice que Lerroux prepara otro discurso.

Anoche marchó para Asturias el ministro de la Guerra, acompañado de varios jefes.

El capitán general de Canarias ha solicitado voluntariamente el pase a la reserva.

Como resultado de las nuevas gestiones que por indicación del ministro de Estado ha logrado para retirar las mercancías, propiedad de españoles, que se hallan detenidas en Niza y Tolón basta el envío de una copia de la factura, contrato u otro documento, que puede ser la consignación, anterior a la promulgación del decreto francés de 13 de marzo, en la que certifique la autoridad judicial municipal del distrito correspondiente que dicha copia es verdadera.

Los mismos requisitos son los que han de llenarse para embarcar las mercancías detenidas y pendientes de embarque en el puerto de Génova.

Continúa grave el general Azeárraga.

Al salir de Granada el jefe del reformismo se le hicieron algunas manifestaciones de desagrado.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Con destino al consumo de Madrid, el Gobierno había adquirido la importante cantidad de cuatro millones y medio de kilogramos de trigo, que están ya desembarcándose en Barcelona.

En cuanto se haga la descarga, en parte ya hecha, será remitido el trigo a los fabricantes de harina de esta corte.

De este modo se asegura el abastecimiento del mercado, se evita la competencia, perjudicial para los consumidores, y se procura el abaratamiento del pan.

¡Abajo la guerra!

bombas y de los que coadyuvaron a los trabajos de extinción fué el de aislar el incendio de toda comunicación con los cables de la luz y telefónicos.

Estos fueron cortados, después de serlo la corriente.

Documentos incendiados. Como ya hemos dicho, el Archivo fué presa de las llamas. Igualmente lo fueron casi todas las causas y expedientes, resultando inútiles los trabajos de los entrafes, que fué el especial cuidado en salvar de la hoguera a los pleitos.

A la una y media de la tarde sólo era posible, y a ello tendían los trabajos de los bomberos, reducir el incendio todo lo que se pudiera.

Empetu principal, como ya hemos indicado, era el de salvar la iglesia, que, a pesar de todo, sufrió en los primeros momentos grandes destrozos en su bóveda, y una hora después comenzaba a arder por la parte alta de su nave derecha.

Un detalle: todos los cepillos quedaron salvados.

Afluencia de público. Como el incendio se observaba desde gran parte de Madrid, acudió gran número de público.

A los pocos momentos de empezar era casi imposible transitar por las calles inmediatas. Costó gran trabajo a las fuerzas de la guardia civil y seguridad, así como a unos soldados del regimiento del rey, que, armados, de regreso de una guardia, acertaron a pasar, contener a la multitud.

Entre ésta abundaban los empleados de la curia, amigos y parientes de los que en el Palacio de Justicia habitaban.

Varias de las personas que han quedado en la calle efecto del incendio sufrieron accidentes.

Entre los humildes porteros, ordenanzas y videntes y sus familias se desarrolló el pánico. El vecindario rivalizó en auxiliar a los damnificados.

También se distinguieron en el salvamento de personas y enseres muchos obreros por coincidir el incendio con la hora de la comida.

Para que nada faltara, poco después de iniciado el fuego se presentó un empleado de una Casa cinematográfica con un aparato, impresionando una cinta.

Los que informaban hoy. En el interior del Palacio de la Audiencia estaban en el momento de iniciarse el fuego los Sres. Bergamín, Cierva, García Prieto y Ortega, que tenían que informar hoy.

Algunos tenían la toga puesta. García Prieto intentó ayudar a los empleados en el salvamento de objetos, pero el incremento del fuego se lo impidió, teniendo que salir del edificio.

Misa suspendida. Cuando el fuego invadía todo el edificio en la iglesia se estaba celebrando una misa.

El cura que la decía, al oír las voces de alarma, la suspendió y se dedicó al salvamento de la custodia y vasos sagrados.

Otros curas revestidos le ayudaron en salvar objetos de arte.

Salvamento de un preso. Cuando estalló el fuego se encontraba en uno de los calabozos del Palacio de la Audiencia un preso al que se seguía proceso por violación y cuya vista había de celebrarse hoy.

En la confusión nadie se acordó de él. Atenciosos de lo que ocurría, dos guardias que viven en las guardillas del edificio, llamados José Velázquez y Enrique Jara, sacaron las armas, y, entrando con grandes apuros, salvando miles de peligros, llegaron al calabozo y sacaron al preso.

Después lo condujeron al Juzgado de guardia, donde ingresó en un calabozo.

Depués, los guardias fueron a su domicilio a salvar a sus deudos, los que ya habían salido a la calle.

Del salvamento de objetos de arte. Entre varios soldados, con sus jefes y numerosos barrenderos, se consiguió salvar, a las tres de la tarde, todos los valiosos cuadros existentes en la antigua presidencia del Consejo y otros objetos de arte.

Los lienzos famosos existentes en la Fiscalía del Tribunal Supremo se han quemado.

Los que trabajan. Aparte de todo el personal de bomberos y de los soldados de la Brigada Topográfica, trabajan en la extinción del fuego todo el personal de la Escuela de Arquitectura de la brigada de ingenieros y obreros de muchas obras inmediatas.

Todo este personal asciende a varios miles de personas.

Trabajan con gran fe y heroísmo. Por sitios peligrosísimos se ve en el tejado, envueltos en humo, a soldados y bomberos.

Todas las bombas del servicio de incendio funcionan, arrojando sobre el edificio miles de litros de agua.

Los heridos. En las Casas de Socorro próximas, y en los puestos sanitarios ambulantes, han sido asistidos: el bombero Julián Rivera, núm. 3, grave, por caer desde gran altura; Luis Alvarez, de veinticuatro años; Alberto Izquierdo, de treinta y uno, guardia civil; Jenaro del Cerro, de cincuenta y siete, núm. 61; Luis Cenarro, de veintinueve; Luis Romero, de cincuenta, y Mariano Gómez.

Todos estos, unos de pronóstico reservado; otros leves y otros de ataques cardíacos.

Estos son los que conocemos, según

IMPRESA DE PHILIP PRADA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Ternera con patatas glaseadas. 0,50 -

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166. Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 3 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

COMPRAD ACCIÓN Socialista. Su precio es 15 céntimos.

COOPERATIVA SOCIALISTA de Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4,714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. : : San Francisco, 9.-Uzurruña, 38.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezguz, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sánchez, Cases, Morodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacaría Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAÑUELOS, RAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Condé de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- List of books for sale: A 5 céntimos, A 10 céntimos, A 25 céntimos, A 30 céntimos, A una peseta.

- List of books for sale: A 20 céntimos, A 25 céntimos, A 30 céntimos.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (60)

Bromas pesadas.

orgullosa y arrogante, quedaba hundido en el polvo... y por quién? -Te vamos a fastidiar por tal imperitencia...añadido. -Evidentemente hay que creer que no lo dejarán pasar...contestó el cajista.

-He aquí lo que quería preguntarte -empezó el redactor. Procuraba permanecer tranquilo; pero no lo conseguía, e involuntariamente gritaba: -Has confesado que, produciendo este escándalo, sabías que recaería sobre mí. ¿Por qué? ¿es una venganza? Te pregunto por qué. ¿Comprendes? ¿Puedes contestarme? Gvozdev hizo un movimiento nervioso, apretó los labios, bajó la cabeza, y durante un momento permaneció silencioso.

y les atiza por la menor falta? No puede usted escribir eso, porque usted mismo sigue esa política... Escriba usted que la gente vive de un modo penoso. Le diré que escribe de eso porque no sabe encontrar otra cosa. Sí, así es. Y a causa de ello no ve usted las crueldades que se cometen en sus narices, y en cambio cuenta usted muy bien las crueldades turcas. ¿No son acaso estúpidos sus artículos? Hace ya tiempo que tenía ganas de introducir palabras verdaderas en sus escritos para avergonzarlos. Si lo sé, hago más aún. Gvozdev se sentía héroe. Sacó orgulloosamente el pecho, irguió la cabeza, sin ocultar su triunfo y miró impertinente al redactor.

con un temblor nervioso gritó a Gvozdev, que salta: -¡Permita usted... aguarde!... Me ha ofendido usted. No tiene usted derecho a ello... me parece que debe comprenderlo... le agradezco su franqueza en explicarse; pero, repito que... Quería hablar con ironía; pero, en vez de conseguirlo, resonaba en sus palabras una nota falsa e hizo una pausa a fin de tomar el diapasón de una defensa digna de él y de ese juez de nuevo cuño que de sopetón se le aparecía. -¡Bueno! -dijo Gvozdev moviendo la cabeza - Aquel que más charla, más razón tiene.

el asunto, Basilio Ivanovitch -dijo el regente abriendo los brazos con expresión culpable y acercándose a pasos cortos al redactor. -Ato las páginas y no puedo saber de ningún modo lo que el cajista ha puesto en ellas; yo trabajo toda la noche; estoy aquí, mientras en casa tengo a la mujer enferma y los chicos hacen de las suyas... Bien puedo decir que doy mi sangre por treinta rublos al mes. Cuando Fedor Pavlovitch contrató a Gvozdev, le dije: «Mire usted que conozco a Nikolka desde niño, y le advertí que era un impertinente y un ladrón, un hombre sin conciencia. Ya tuvo que comparecer ante el juez de paz, y hasta estubo en la cárcel.» -¿Por qué lo encarcelaron?-preguntó el redactor sin mirar al regente. -Por unas palomas... es decir, no por unas palomas... sino por haber forzado unas cerraduras... Forzó las cerraduras de siete palomares en una noche, y dejó escapar las palomas. Yo mismo tenía un par de ellas, grises, que se perdieron también. Valían mucho. -¿Y robó?-preguntó el administrador con curiosidad. -No, eso no. Le acusaron de robo, pero le absolvieron. Es sencillamente un bromista. Soltó las palomas y se quedó tan satisfecho. Muchas veces le han pegado, y un día recibió tal paliza que dio en el hospital... Y apenas salió se entretuvo en meter una porción de diablos en la estruja de mi comadre. -¿De diablos?-preguntó el administrador admirado. -¡Qué galimatías! -exclamó el redactor encogido de hombros. Y frunciendo el ceño, se puso a meditar de nuevo.